

第十九回 參議院 補助金等の臨時特例等に関する法律案特別委員会 会議録

昭和二十九年四月二十四日(土曜日)午前十一時九分開会

出席者は左の通り

理事

卷四

正統文選

計局長　大藏省主計局務課長　森永貞一郎君
農林省農業改良局長　佐藤一郎君

本日の会議に付した事件

○補助金等の臨時特例等に関する法律
案(内閣提出、衆議院送付)

補助金等の臨時特例等に関する法律案を議題に供します。前回に引き続いて農林関係の質疑を願います。政府から

○鈴木強平君 政府側に一つお尋ねしたいのですが、この臨時特例等に関する法律案の提案理由の中に、政府は、国の財政の健全化及び中央地方を通ずる財政調整の見地から、かような法律案を出す。そこで慎重に検討の上、後日適当な措置をとることを妥当と考へます。後日適当な措置をとることを妥当と考へるそのために、今臨時的な措置の法律案を出すと、こう提案されておりますが、後日適当な措置をとるといふのはどんな措置でございますか。

○政府委員(森永貞一郎君) 補助金がどのように処理するか、これは非常に慎重に考へなくちやならない問題だと思います。併し他面補助金制度の現状を考へますと、まあその量が非常に大きくなつて参りまして、財政上の非常に大きな問題になつております。又その事情を考えますと、率直に申しまして、或いは絵花的に流れている處れどござりまするし、又いわゆるマンネリズムの弊に陥りまして、補助金本来の効果を達することにおいて如何かと思われるるものもないではないわけでござります。なお又補助金が徒らに政府依存の弊を起しまして、企業の自主性乃至は

地方財政の自主性の上において如何かと思われるような影響もなくてはないような現状にございまして、これらの点につきましては、私ども補助金制度全般につきまして根本的な検討をして、中央地方の財政政策の確立、又補助金本来の目的がより多く達成されるような重点的な補助金制度への移行、まあそういうふたうなことで更に検討しなくちやなんらんと考えているわけであります。で、今般は一部そういった意味から全般的な検討を開始いたしましたのでございますが、何分にも時間的な余裕がございませんで、検討の結果は必ずしも全般的、根本的なものとは称し得ないことに終つてるのでございまするが、財政上の要請から、殊に緊縮予算、一兆円予算というような要請に迫られまして、本年度は取りあえず必要と認められる措置を講じた次第でございまして、更に今後政府内部は勿論、関係各方面、民間学識経験者の方のお知恵も拝借いたしまして、この問題を如何に処理するかということにつきまして、一層慎重な、根本的な検討を遂げたいと、さように考へてお次第でございます。

ないわけでございまして、いわば総括的な、重面的な補助金制度に陥り勝ちなのを、重面的なもの、最も補助を必要とする部門に強力なる補助をして補助の目的を達する、或いは又中央と地方との関係におきましても、徒然に中央財政に頼り勝ちな点が何とか是正できるよう、地方財政の自主化に資するような方向でこの補助金制度の問題を検討して参りたい。必ずしも補助金を全廃するとか、大幅に整理するとか、なくするということを最終の目標としているわけではないので、目的を達していないな、補助金につきまして整理を遂げたい、さような考え方でございます。

○鈴木彌平君 非常に御多忙中、予算もあるにかかわらず、主計局長に来て頂いて私の質問したい、というゆえんのものは、大蔵省関係に、農林省予算について、そのうちの補助金或いは負担金などについて大蔵省はどんなふうにお考えになつておられるか、今後はどのように処置なさるか、これは重大な問題であると思うのです。衆議院におきましては、この法律案を通すに当たりましては、当分の間と、いうのを一年限り、いわゆる時限法に全部改める。これについて大蔵省としても、満場一致でかのように決議された以上は何かお考えになつておられるのではないか。言換れば一年間の時限法であるが、その一年間の後はどうするか、補助金はそのまま出すのであるか、或いは提案の中についたような、改めて根本的な問題として出すのであるかどうか。これは重要であると思うのですが、衆議院の意思もすでに表示されておりますし、従つてかような当分の間というふうにつきましては、一年間の期限を付して元に戻すというのが衆議院側の意向でござりますが、これにつきまして大蔵省側の御意見を承わりたいと思います。

五六六

どに修正されたのでございますが、私どもいたしましては、できればこの一年の間に、より根本的に、又は慎重な、関係各方面的御意向も納得いたしました。補助金の検討を遂げまして、その結論に基きまして来年度以降の制度を考えたい、その結論の結果、或いはもう少し広い範囲で補助金の整理をしたほうがよからうということになりますれば、さような趣旨で補助金制度の整理乃至は予算措置をいたしたと存じますし、或いはそれと連た結論になりますれば、その結論を尊重することになるうかと存じますが、一年間の时限を与えられましたこの期间にできるだけ慎重な検討を遂げたい、さように考えております。

い範囲
らんの
ただけ
にも
もう一
どうか
ざいま
も、こ
やなら
度根本
まあさ
ござい
々が審
けの審
査はど
うなも
うす比
率がな
く常に困
り……。
数学的に
いない
算の編成
助金制
も効果を
が、大体
の自主
政の自
主政の
の主政

○政府　局長　外のこのいので、ば、各増産するものと、

この機会で、農業の将来についてお話をうながす。そこで、そろそろ方から、政目的の問題だとの如きを如何に主として取り扱うべきかと、必ずしも年々に来年や明後年に来る問題だとの如きを如何に節約して、もう少し詳しくお話をうながす。それで、もう少し詳しくお話をうながす。それで、もう少し詳しくお話をうながす。

期する
央の組
的な見
題に臨
います
配する
編成上
ならん
の観点
視野で
ござい
ことは、
根本問
ますか
あるう
はどうい
かような
増殖も
こきる。
充実した
に立つ
御提出に
として、
とは関係
いたいと
はやはり
はおらな
けますれ
いしまし
上必要な
松は改良

でそれをうなこも、こううなこにといふうなもう少し断が下我々といいうもので改变を改場にある○鈴木補助金は財深く関わるどのよ点からにしてますが、の暮が、まだ遅だけか。時間がこまねしきねしO政討の手の面を考え上げた算のねけを

農業改
府提案案
の内容を
は認め
ます。

大蔵省
現業の営
業、予算
見ない。

補助金
かといふ
たいし、
おるとこ
しては、
せいがござ
たのは、
のでござ
ます復旧
の点につ
ないわけ

或いはいつそれを意味するかどうかでござつても、一貫して、いまより要望して、なかなづきなき単にその他の方は払うのである。鎌倉長には、口はれては、つては、つては、と思つては、が年です。以上は、國是農業内閣総理とかの農業の総理とかの農業の総理といまいたすいたる意味を示す。

この機
たいの
戦後農地
えば今白
私自身
が、左左
本の農業
た違つ
つておま
考えて、
農林行
えれば、
ら、時々
が變る
御意見

事務の公
要がある
責任を問
する余地
他各省の
ものにか
で頂かれて
うな観點
へらして
緊縮財政
の政策を
ますが、
なかつて
ますが、
点も絶対
ますが、
ながつて
たる所
の改革
能う限
御了承
結論と
議會に特
に日本
に日本の
の考え
政をやつ
五年、十
るのでは
して政策
に大きな
とか、こ
を承わり

○政府委員(森永貞一郎君) 農業政策の大政策が、そう政党政治の相違によりまして根本的に相違すべきものであることは承知いたしております。只今おつしやいましたように、そんなに性格の変つたような政策はなか／＼打出されようがないんじやあるまいか、かようになります。

論はあるわけでございます。一つの趣旨は、この補助金を完全な紐付にして、方の自主的な財源を強化し、地方の自らの責任においてやらしたほうがいい、その異なつた二つの極端な觀点が並んで、どちらが行政目的が達せられる。もう一段階におきましては、そのいずれの極端をも廢すべきであるというような考え方をいたして、結局補助の限度といたしましては、国は半分ということで、半分は自主財源といふことが現段階に最も即したものではないか、さような考え方をいたしまして、この結論に到達いたしました。たわけでござります。三分の一を二分の一にいたしました場合に、事業目的を達する上において効果が減るじやないかというようなお話をございましたが、これは府県知事の考え方によりますと、それは、そういう心配は絶無でもございまして、この結論に到達いたしました。併し府県も又自己の管内におきます農業改良事業につきましては、非常に熱心な積極的な意を払っています。併し府県も又自己の管内におきましても、十分そういう指導ができるはずのものでございますので、この補助率を二分の一に下げました。交付金法その他地方團体に対する指導の上におきましても、十分そういう指導ができるはずのものでございますので、この補助率を二分の一に下げました。だから直ちにそれだけの効果が減るというようなものでもないのではないか、さように考える次第でございます。

がいいのじやないかと、いふように聞こえます。勿論これは実際中央が金を出して、地方でやらなくちやいかん。併しながら、農業改良普及事業が果して、所期の目的を達したか達しないか、今が重大な時期であるかどうかといふことは、これは改良局長は勿論あります。しかし、大蔵省においても認識されて、いると思つておつた。若しおらない場合はあるかと考えまして、特に主張する局長のお出でを願つたのですが、私の調査した範囲では、一体日本の農家の人口は幾らかというと、御存じの通り二十五年に八千三百二十万に対して、農家人口は三千七百八十一万で、四五・四%でございます。全人口のやや半分を持つてゐる。併しながら日本総人口は毎年百三十万から四十万殖えて行きます。併しながら農村人口は二十五年から六年、七年を経て八年に僅かに九万しか殖えていない。日本総人口は二十五年に三千七百八十一万で、これが二十八年に三千七百九十万になつてない。ところが日本の総人口は八千三百二十万から八千六百三十五年に殖えている。農民についてやや気が許せば、農村人口が減つて行く重大な危機があるのじやないかと見てゐる。而も農家の耕す耕地はどうかと言へば、御存じの通り日本の全土に対しまづかに一三%足らずであります。如何なる外国を見てもそんな少い耕地を持つてゐるのは日本だけです。而もこの中には多くの引揚者が入つており、これが決して都市だけではなく、むしろ農村關係が如何にして人口の過剰、即ち人を包含して行くかという大事なところに来ていると思う。ところが入植地を見ても、終戦後から今までには

植園関係は合計では二十二万三千戸入っております。而も今まで六万二千戸が離脱しております。なぜ六万二千戸が離脱したか、如何にも農業が苦しい、都市との経営関係が非常に苦しい、という立場から農業園関係に入つてもううのです、改良普通事業といふことは……。そういう観点に立つて、国はもうやや助成の目的を達した、中央で地方との財政を一様にする意味にて三分の一にして行くということであれば、一般農民及び世間の見方は、事業も一旦用を達したのだといふ考え方になるのじやないか、こんなことで若し農家が安心したら大変なことなどがと思う。こうした統計の資料から見て、主計局長はなお二十三年に施された普及事業は六年をけみしたからもはや十分であるというお考えでありますか。

○鈴木強平君 この機会にお伺いしますが、一休都市における産業の何と申しますか、収入と言いますか、産業関係の資金と、農村における資金との差は一体どのくらいになつておりますか。補助をするとか、或いは負担をするとかということは、都市と農村との経営状態が全然そこに差があるので少なくやつてゐると思う。そういううえでありますか、都市の資金と農山村の資金とは……。

○政府委員(森貞一郎君) 具体的な問題につきましては、只今正確な認識を持っていないのでございますが、牛ほどもちよつとお答え申上げましたところに、農林業はいわば原始産業でございますし、従いまして農業、林業等の経済力は、都市関係者に比べればどうしても経済力が低いわけでござります。その意味で農林業に対する補助は他の鉱工業に対する問題よりも一層大切である、従いまして補助金制度等の全体を考えます場合にも農水産業につきましては重点的に考え方やならん、そういう考え方をしておることは申すまでありません。ただこの補助は農林に対する補助ではないわけでございまして、申すまでもないわけでございますが、地方公共

述べた中には、何か若し日本の種作でこれを割つて見れば、二十九億の各県市町村もませた全土の改良普及に対する助成金は、これを種作に合せるならば僅か百三円にしかならない、一反歩にしまして……。而も一反につきましては千分の五五にしかその費用は当つておらない。そういうよう言つております。これを一家の農家なら五百四十五円にしか當つておらない。年間通じまして助成策の全額が、そういう観点から立つて如何にも改良普及事業は二十三年に発効されたということです。今度は中央、地方との財政調整で二分の一に減らしている。そうして将来は二分の一という建前をとつて行くということになつたら大変だと思う。この間も農林関係におきましては、海外移民問題につきまして、今度は外務省が移民局を作りたい。去年は參議院に出したが削除された。今年はもう一度出したいというので近く出すそうであります。今まででは移民局でなくして、外務省の中に移民課があるだけです。欧米局に……。海外で農業移民が成功しておるが、例えばブラジルのサンパウロにおいては三十五万の人が五億二千万ドルの稼ぎをしております。毎年日本には五十億円の金なり、品物なり、いろいろな意味でそれを送り帰して来ております。何というか、国内への送金であるとか、或いは必要物品を貿易にして買上げるとか、或いは船員であるとか、あらゆる面で五十億円を送り帰しております。何というか、国内への送金が……。今大きな政策は日本としては食糧増産もありましようけれども、同時に又海外の大きな問題であろうと思ふ。

家ができるれば世界各国は本当に心から待つてゐるのです。そういうよい人が行つたブラジルのサンペドロあたりが、かよううに成功して毎年五十億円も日本の助けになつておる。従つて海外に聞えて、今までには日本は苦しい農家へ三分の二の補助をしたが、二分の一になつたというのでは、海外の移民にも大きな影響をもたらすと思う。三分の一が二分の一ということで、これは中央と地分の財政調整というだけで糊塗する問題じやないと思ふのですが、そういうふたことはもつと大きく世間は見ておると思いますが、その点は如何ですか。

○鈴木強平君　國が三分の一補助するというのと、國が二分の一補助するというのは、受け方に非常に差があると思う。我々が例えば乞食に金をやつて、たつた一錢ぽつとやつたのじや乞食は取りません。貯めて一錢やれば、これは一錢は十円に及ぶということで、金の出し方によつて精神的な関係が非常に多いと思う。特に農村の仕事というのは、星を仰いで出で、月を見て寝るというような、町とは全然生活が違うのです。そこには農民魂といふものがある。農民精神がなければいけませんが、これは日本の農村だけじゃありません。そういう点に立つて、ただ数字上で三分の二から二分の一になつたという関係だけでこれを見たら大変なことだと思う。若しそうのことであるならば、この法律案を作つた当初、二分の一でよかつた。何も三分の二にしなくてもよかつたはずだと思ふ。例えば地方財政にそれだけの負担を持たせばよかつたので、なぜ三分の二にしたかということ、その点にあると思う。そういう点について精神的な非常に影響を及ぼすことについては、大蔵省はお考えになつておりますか。

制度の施行当初は、各府県もこの重要性の認識について十分でなかったのじやないか、そういうときには、だんくこの問題の重要性の認識も徹底して行くに従つて、國と府県が責任を分つというような考え方になつて行くのが当然だらうと私どもは考えるのでござります。実は補助金についての各省の考え方は、あらゆる補助金についてできるだけ紐付の範囲を減らしたい。始終そういう要請があるわけです。それに対して府県知事の側、地方自治庁の地方財政面の考え方は、で起きるだけ自主財源を殖やしたい、その意味から紐付の補助金をできるだけ減らして、むしろ財源を見てくれ、その二つの考え方がある。私どもはその両極端のどちらにもくみしないで、まあ中庸を歩いて行くのがいいのじやないかというような考え方方に立つておるわけでございます。私どもの考え方につきましては、いろいろ繰返し、鐵々申し上げた通りでございますが、この問題をこの一年間に再検討するに際しましては、勿論広く皆さんの御意向も十分承わりまして、全体としての結論を得るにおいて万全を期したいと、さよううに考えておる次第であります。

らわんほうがやはりよい。まあそれについては三分の二を主張している。それからもう一つ国家の再建、大きな言葉でございますが、日本の再建で一番重要なことは、如何にして人的配置をよくするかという点であろうと思う。この頃は我々が一生懸命になつて自分の子弟を立派に育てて、大学を出てどこに行くか、營利を目的とする銀行とか、或いは貿易会社とか、その会社が少し歴史を持つておつて老練であるならば喜んでそこに入る。その競争は百人に対して何人しか入れない。苦労してそこに入つてみたい。そこに日本の全産業でゆがめられておる。一番大事な日本の意思で改良事業があるので、どうことならば一般の人間が入つて行くと思ふ。社会からも尊敬されまし、本人も精神的な強さを持つてやつて行ける。こういう観点からいつて三分の二を少くして二分の一にしたという、而もこれはさような趣旨であるから説明をして頂けばわかるからというが、内閣には広報機関を作ることとさえ許さない。私たちそんな細かいことを我々が説明して歩くわけには行きません。國が強い意思を持たなければこれはできません。日本の農業政策は十年、二十年同じ政策なんだというような大きな觀点に立つてこそうまく行くのじやないかと思うのであります。私はこの間ドイツに参りましたときに、ドイツの目覚ましい産業復興は何から起つたのですか、これは農村から起つたのです。決

して産業それ自身が興きたのじやなくして、御承知の通り、ドイツあたりは非常に土に親しみたいものが非常にドイツではある、土に親しうらへん間魂を作り上げて来ておる、そういう点から、だからこの間行つたとき、どうしてドイツは産業復興が目覚ましいかと聞いたところが、これはやつぱり農業魂から入つて来たのである。今、日本で一番大事な農業政策をまさに捨てんとしておるのですよ。あなたは非常に御理解あるようございますが、かような法案が出ることは、日本が農業政策について関心が薄くなつたと見ざるを得ないと思います。ドイツにもある例のマーシャル・プランにおいても、四十八年の遅くですか、五十一年までの間にも出た二十二億ドイツマルクのうちで以て、そのうちで一四%は農業関係の資金ですよ。一番多く出たのが一七%の電力関係ですが、あとはいわゆる石炭の鉱業、或いは農業関係も遠く及ばないところの金が渙み透つて農業に先に落ちて、それから工業に、いわゆるドイツ魂が入つて来たということを言つております。而もその多額な二十二億のうちで出でておる三億マルクのうちでは大部分が補助金です。而もその補助金のうちで一番大事な補助金は何だというと、改良とか、改良普及とか、教育とか、研究、これに五〇%を補助金のうち使つております。これは我々事新らしく言わなくては、最近はドイツが問題になつて日本にいろいろ資料をとつておりますので、大蔵省あたりのかたも或いは御監になつておると思いますが、その補助金は今昔つたような指導関係の補助が五〇%以上を占めている、全補助金の

うちで……。そうして一年、二年では役に立たないが、五年、十年のうちに本当に立ち上るものを作つて行きたい。そういう考え方で補助金を重視しております。特に補助金のうちでも指導関係の補助金を重視しておる。この改良普及は指導関係の法律であるのだ、こういうような重要なものを第一排除する補助金の法律の中に入れるということについて私自身非常に不満なんです。入れたことと自身においてこれは何かしら農林省が意氣地がないのじやないか、でなければ大蔵省が農林政策に御了解がないためにかような法律が出たのじやないかと私は思うのです。こういう点について大蔵省が農業政策をどのようにお考えになつておるか、もう一度一つ本当の話を聞かしてもらいたいと思うのです。

分に窺えるのではないかと考える次第でございます。本年度の予算におきましても、一兆という極めて緊縮した形の苦しい予算ではございましたが、それでも食糧増産の予算是前年度を下廻らない、若干極く僅かではございますが、上廻るというようなところへ来ておるわけでございまして、農業政策の重要性の認識におきましては決して人後に落ちるものではないわけでございします。この補助金整理をやるにつきまして、先ほど農林省が意氣地がなかつたのではないかとか、或いは大蔵省が独断専行したのではないかというお話をございましたのですが、農林省はこれは実に切实に現行制度を維持したいというお話が續々ございました。私もそれに対して先ほど来申上げておりますような意見を申上げまして、結局は農林省も非常に御不満ではあつたかと思うのでありますから、緊縮予算の前に当分の間暫定措置として止むを得ないというような形で落着いたわけでございまして、農林省は勿論、私どもいたしましても、決して農業改良事業をおきましては、御心配のないよう十分心得ておりますし、又今後も勉強を重ねて行くつもりでございますから、その点は一つ御安心頂きたいと思います。一々先ほど申上げておりまするうに、中央と地方との責任の分担、中央、地方の財政の調整というようなことをから行なつたわけでございまして、これを以て直ちに農業改良事業を軽視しておるというふうにお考えにならぬよう是非お願いを申上げたいのです

○銚子強平君 我々が質問するとき
に、むしろ大臣でなくして局長にお願い
したいというのは、大臣は今日でなく
ても、或いはいつよすかわからない。
併しながら大蔵関係の官吏の方々は長
く出て来ても、大臣の政策はなかなか完
全に行われるものではない。だから主
計局長の意見を聞きさかつたので実は
やんでいるのです。従つて如何に大臣が
お待ちしておつたわけあります。そ
れは今のお話を聞きますと、決して輕
視しない、而も重要な要視しておるという
考えであれば、なぜにかような要望が
多々あるにもかかわらず、三分の二と
単なる地方制度調査会の報告があつた
とか、ないとかいうことで、専門でな
い者の意見を敬して、そうして農業政
策に根本的な改廃をする、三分の二を
二分の一に減らすということは……。
これは如何にして國の意思を地方に滲
透するか、又県の意思を町村に滲透す
るか、その行き方ばかりぎりしないこ
となる。ですからこれについては十
分にお考え願いたいと思うのです。つ
いでにこの機会にお尋ねしておきます
が、この法律案の中におきまして、都
道府県の要する経費について三分の二
或いは二分の一を渡すということにな
つておりますが、「要する経費」という
ことについて、ほかの同僚議員から再
三質問があつたと思いますが、一体「要
する経費」ということについてはつき
りこれは経理に謳つておるのでござい
ますが、あなたのおつしやる通り三分
の二を出すというけれども、實際にお
いては二十八年度においては四三%

べからざる町村、それが一%出しておる。県は国の比率の二分の一以外に二四%余分に出しておる。そこに非常に食い違いがある。これは二十三年、先ほどお話をしたように二十三年以來六ヵ年間も改良普及事業については毎年度予算を組んでおつた、地方からも資料が集まっている。他の関係はいざ知らず、いやしくもものを研究、教育あるいは普及する立場の法律案が、その経費について何か大蔵省と農林省との間で基準単価を出してやるのであつて、実際問題としては当らないといふようなことは何にしても納得ができないと思うのです。従つて「要する経費」というものについては、「経費」とは何を言うのだか、それを先ずお尋ねいたします。

○政府委員(森永貞一郎君) 「要する経費」という表現でございますが、これはいわゆる予算補助でござりまする

ので、結局要する経費の基準を、何ら

かの基準をきめなくちやならんわけでござります。その基準でこのぐらいの費用の事業をいうことを見まして、そ

の経費の二分の一といふふなことで

実施して参つておるわけでございま

す。その場合に員数であるか、或い

は給与の単価であるとかにつきまし

て、一定の基準を設けて積算をいたし

ておるわけでございますが、現実には

その基準よりも余計の人を雇つておら

れる、非常に熱心な府県では員数を超

えて人を雇つておられるというような

こともございましよし、又予算積算

の基準になりました給与単価平均でこ

ざいますが、その平均よりも高給な人

を雇つておられる、余計雇つておられ

る、そういうことからして、実

績として都道府県が使用いたしました金は、補助金の積算の基礎になりました

の一つにならんような場合もあるうかと思ひます。ですから私の考え方

では、後日適当な処置を講ずるという

ことではないか。勿論その積算の基礎

にいたしておりまする基準につきましては、それが今日の事態に適合しておるかどうかということにつきましては、これは私どもも再検討をするに答かで

はないわけでござります。現にベー

ス・アップ等につきましては、これは調査を合せまして給与の改善、給与の総額の増額をして参つておるわけであり

ます。但しその基準につきましては、勿論今後の問題として検討をする必要

もあらうかと存じます。予算補助といふ建前をとつております関係上、的確

に二分の一とか、三分の二といふよう

な場合ばかりではなくて、でこぼこが

あるということは、これは法律上止むを得ないのでないかと考える次第でござります。

○鈴木強平君 これはまあ衆議院でも大分論議されて総務部長からお答えがあつたことを聞いておりますが、これ

は提案の理由の中にも適当な措置をと

ることを言われておる。私は適

ておるわけでございますが、これ

は、これは実際上要する二分の一であ

るという御答弁があればこれは大いに

不公平な問題として検討をするに

対してどうであるとか、人口に対し

てどうであるとかといふような段階が付いて出ている。而も普及員を採用するに付いては、非常に細かい厳重

な普及員採用についての規定があります。併しながら、それらの生活の面倒

を見たりいろいろの普及関係の指導

を受ける面については、はつきりした経費、内容が政令にも省令にも載つてお

るといふこと、それに大蔵省がいつでもやり

いよいよができる、やりいいといふことは却つてやりにくいのじやない

かと私は思うのですが、今度のものに

は、さつき言つたように合理化運動を

大蔵省が先にやつてくれといふ立場から、経費などについて来年度より遅く

なくお考えになることがございませんか。

○鈴木強平君 これがお話を通りが実際と相マッチすればまだ許さるべき問題だと思うのです、そうですね。三分の二が三分の二で、二分の一が二分の一であればいいのです、如何なる基準

でやつておられるところもござります。これに対しまして各府県様々な実情がござります。その通りその範囲内

で申上げましたが、これは予算上の補助でございまして、予算上の補助の対象になる経費におきましては、給

与単価、員数等につきまして一定の基準を以て臨んでいるわけでございま

す。これに対しまして各府県様々な実情がござります。その通りその範囲内

でやつておられるところもござります。これでございますが、予算の要求査定、これは各省いろいろな事情がございまして、まあ非常な複雑な経過を経てきまつておられるわけでござります。必ずしも各省のほうもまあこれでぎりぎ

りというようなところでなくて、多少

あつかけた要求をされるというようなところもござりますし、そのいろいろな違う状況に処して、できるだけ公平にということでやつて参つてあるわけでございまして、それにはやはり或る程度基準みたいなものも必要になつてきます。給与単価等につきましても、やはり一定の基準によつて処理しなくちやんらんということになるわけでございまして、今後の予算編成に際しまして、多少そういう両一的な基準によつて処理して参るということはどうしても必要だと思いますが、お話をございました点につきましては、来年度予算編成に際しまして十分検討を遂げたいと考えます。

○鈴木強平君 いろ／＼大蔵省から御意見を聞きましたが、非常に大蔵省側

は農業政策については御理解があつて

私も嬉しく思います。何といたしまし

ても、日本といたしましては食糧の自

給をしなければなりません。自立的な

自給をしなければなりません。又諸種

振興のために今度新らしい酪農振興法

も出て参りましたし、或いは有資農家

創設法も去年出ております。只今も横

川委員とお話しましたが、日本が単に

又入殖地が今後なお増進されなければ

ならないし、同時に海外農業移民を考

えなければならん大きな問題がたくさ

んございます。特に改良普及事業につ

きましては一層の認識を高めて頂きた

いと思います。なお、改良局長に學ぶ

たいのですが、この間も農林大臣が、

自分らは全くできるだけの努力をした

きるだけの努力をしたのだが、結論がよくなければ決して農民は承知しません。今度の農業政策の一環をなす大きさには又負担金の削除なり、削減が相当な改良普及事業について、これらが三分の二から二分の一に訂正される、又関連する法律によらざる補助金や、あるいは又負担金の削除なり、削減が相当仕事をやりながらも、大蔵省のほうで何か遠慮されておるのでないか、緊縮予算の際に農業政策は根本が取上げられなければならないと思つております。こういう点について改良局長の御意見をこの際承わりたいと思います。

○政府委員(塙見友之助君) 農林省としての御返答は私の任でないのでいたしません。改良局として、事務当局とし

て、農業関係の補助金、特に今問題になりました普及員の補助金、これは

現在の農業の状況、日本の食糧増産の急を告げているこの現状から見て、ま

すます拡張せなければいけんじやないか。先般も千葉へ行きましたが、現在活動状況を見ておりましたが、勿論現

在の少數の人間で、あの切詰めた施設でこれを活用して十分な仕事をやつておるところを見て参りましたが、現在

の状態はこれらの委員会にもちよいち

よい申出しておりますが、今の普及員は十分でない、途中で切れているじやないか、三カ町村或いは四カ町村に対し

て一人ぐらいの恰好で末端まで行つていい。まだ／＼増員せにやいかんじ

あ我々のその折衝に関する限りにおいては最後までこれを聞いておりませ

る。今年の査定された予算状況を見てお

りますと、試験場或いは試験関係、研究関係、こういうような方面的の予算が

相当増額されているように見ておりま

す。物価の値上がりから見るとまだ／＼増額してもらわなければならぬ時代ですが、相当増額された。これに対し

ましては、私大蔵省が、農林省関係の

意見を聞いておるのでないか、緊縮予算の際に農業政策は根本が取上げられなければならないと思つております。先ずこれはお礼で

あります。この補助金の問題についても、この際承わりたいと思います。

○政府委員(塙見友之助君) 農林省としての御返答は私の任でないのでいたしません。改良局として、事務当局とし

て、農業関係の補助金、特に今問題になりました普及員の補助金、これは

現在の農業の状況、日本の食糧増産の急を告げているこの現状から見て、ま

すます拡張せなければいけんじやないか。先般も千葉へ行きましたが、現在活動状況を見ておりましたが、勿論現

在の少數の人間で、あの切詰めた施設でこれを活用して十分な仕事をやつておるところを見て参りましたが、現在

の状態はこれらの委員会にもちよいち

よい申出しておりますが、今の普及員は十分でない、途中で切れているじやないか、三カ町村或いは四カ町村に対し

て一人ぐらいの恰好で末端まで行つていい。まだ／＼増員せにやいかんじ

あ我々のその折衝に関する限りにおいては最後までこれを聞いておりませ

る。今年の査定された予算状況を見てお

りますと、試験場或いは試験関係、研究関係、こういうような方面的の予算が

相当増額されているように見ておりま

す。物価の値上がりから見るとまだ／＼増額してもらわなければならぬ時代ですが、相当増額された。これに対し

ましては、私大蔵省が、農林省関係の

意見を聞いておるのでないか、緊縮予算の際に農業政策は根本が取上げられなければならないと思つております。先ずこれはお礼で

あります。この補助金の問題についても、この際承わりたいと思います。

○政府委員(森永貞一郎君) 率直に申

上げまして、私自身その問題につきま

して非常に勉強をいたしているわけで農業改良助長法の施行に対するわけ

ではありませんが、まあ今まで農業改

善の実績を以て成果を望んで参つ

たわけでございます。その熱意を今後も持続することにつきましては私ども

としても全然同感でございます。具体的な農業改良普及員の員数を更に増加

するかどうかという問題になつて参り

ますと、まあいろいろな関係がござい

ます。そこでちよつと即答をいたしまして、ここではちよつと即答をいたしまして、

しかねるのでございますが、今後の問題につきましては、農林省当局とも十分相談をいたしたいと存じます。なお

もう一つの観点は、員数を殖やすといふことよりも、農業改良普及員の質を

よりことよりも、農業改良普及員の質を

生活改良普及員のほうは少し足らんの
じやないかというような気持もいた
しますし、どの程度増員すべきか、こ
の刻下危急の生産状態にあつて、いろ
いろ施設を使いまして増産の活動をや
つておりますが、私この普及員の充実
ということが一番簡単な効果を上げ
る近道じゃないかと考えておりますの
で、農林省で人数においてどの程度の
施設を拡充したらいいか、

あるか。そういう人たちの技術の向上、あらうな点から言つて、そういうふうな形が適当であるかどうかということ、そういうふうな点についてはやはり或る程度まとめておるほうがあるからうといふうに考へられておりまます。それらもう一つの問題としましては、市町村のほうのそれに對する受入側のほうがあるうの組織の整備如何という問題があるわけでございます。それらもう一つは、やはり何と申しましても、いろいろな仕事をやつて行く場合に、末端の市町村段階といふような状態のものが今実行されつつあるようになるわけでござりまするが、それに對してはやはり市町村合併といふ現状についても見ませんと、はつきりしたことは現在私らのほうでは断定的に申上げにくくない、こういう状態にあるわけでござります。

そして技能の優秀な連中を養成したらどうかというようなことをお考えになつておりますか。

○政府委員(森永貞一郎君) 現在は補助職員の給与単価、これはまあ事業の性質を考えないで全部一律に考えておるわけでございます。その同じ補助職員の中でも、高度の技術的知識を要するものと、然らざる事務的、機械的な事務に従事するものがあるわけでございまして、場合によりましては、それを少しきだいて、補助職員のやる仕事の性質に応じていろいろ分けて考えて行く、そうしますと、従来よりもより高度の知識を要する補助職員の採用に不自由が全然ないとは言えないかと思ひますが、これに補助として農村に中堅の耕作者を作らなければならん、中心となる耕作者を作らなければならん。この普及員の補助となるよう農村の優秀な技術を持つた者を作るということが必要だ、こういう工合になりますと、やはり講習施設というものが必要になつて来る。そういうような連中を養成して、これを中堅として農村の末端の指導をやらせる。これと普及員とコンネクションを付けてうまくやるというようなことが必要になつて來るのでですが、それについては大藏省は財源的にこういうような施設をやつて來るのですが、それについて大藏省はいか。

○政府委員(森永貞一郎君) いたしましても、来年度以降の問題になるわけでございます。来年度の予算のこととはちよつと今から何とも申上げるわけに行かないのです。が、農林省の御意見も十分伺いまして、農林省からお話をあれば御相談に乗りまして、来年度の予算に適正な態度を以て臨みたいと考えております。今のところはいずれとも即答申上げかねることを遺憾いたします。

○上林忠次君 先般千葉県のはうに視察に行きました際に、今頃の高等学校の状態を見ておりますと、これは農業関係のみならず、一般の実業教育の対策が軽んじられている。それで私P.T.A.の会長にも話をしまして、もつとの方面的教育を強化するようにお願いしたのであります。現在のところ、昔の実業学校が皆高等学校に入つてしまつて、そのうちの一部の部として特殊な実業教育を施しているというようなことで、この特殊な部に入つてている連中も余り熱が出ない。特に農業関係の連中はああいうような特殊な実験をしたり、作業をしたりするため、昔のような実業教育が十分滲透しないといふようななことです。何とかこの点を変えなくては日本の産業が萎靡するのではないかということを私話したのであります。が、農業関係ましては、とにかく農業というのは生活が苦しいので、幾ら先生に話しても熱を出さない。勿論現在の学校がああいう工合に、昔の何々工業学校或いは農学校、商業学校のような工合の学校が少ないので、その点も悪いのですが、大体農業におきましては、

利益が少いから土着して農業に従事するような熱が出て来ないのだという結論に達したのであります。日本の零細農業として収入が少い。この点が生活の程度の低下にもなつて来るという点で、現在の農業はだん／＼昔よりも衰微して行く状態にあるのではない。農業に従事すべき第二の国民がそういうような状態で現在ありますので、これをうんと優秀な農業者を作る教育をしなければならんと思うのであります。今回の補助法の改正の中にありますように、実業教育の教科書の補助を切るというような工合で、逆行した今度の切り方にもなつておるうと思つてあります。さよう農村は民度が低くて生活が苦しい、という点で、そういうような農業に対する熱もさめて参りますので、これは国としては大問題じやないかと私は考えておるのであります。それでこそこの補償金或いは補助金、農業関係の補助金は切られては困る。そうして少しでもこの零細農を守り立てて、収入を殖やす、そうして民度を高くる、生活を楽にするということで、農村を再興させなければ日本の将来は危いのじやないかと。いうことで、私は農業関係の普及員の補助金を元へ帰してくれといふことを申しております。千葉県におきましては、今では何パーセントになつておりますか、普及員が年に二十万円程度県のほうへ食込みをやつてくれるような現状であります。単価が、大蔵省で考えておられるような単価ではないという状態であります。農業の将来、又実業教育の将来、日本全体の産業の将来から考えまして、特に農業の

将来を考えますとき、私この今回の三分の二の補助金を減すということは大問題じやないかと痛感するのであります。ですが、それで農林省におきまして、又政府全体としましても、普及員の員数は減さないのだ、今度の行政整理にもかけないのだというような一貫した方針をとつておられます。又大蔵省のほうでは、交付金でこれは財源的な措置は見ておるというようなことにもなつておるのであります。が、この指導陣の組織というのは、試験場からずっと一貫した指導網というものがきておるのであります。一年、二年の問題じゃないのであります。すでに六年間継続して優秀な成績を、この貧弱な陣容ながら挙げているというような現状から考えまして、今年から下げる、継続すべきこの事業を今年から下げる、又衆議院の決議によりますと、今年一年は我慢せいといふような簡単な気持でこれを取扱つておりますが、私はこれはそういうような一年間限りこうせいといふようなことはいけないのぢやないか。何とか引続いてやらなければならぬ。特にいろいろな施設が削られる。この際この人的資源で間に合うような、而も少しこれの活動を強化するならば、生産は向上するし、農民の生活は向上するというようなこの施設を削るというのはどうかと考えておるのであります。過般大蔵大臣が来られたときも、そういうような工合に優秀なことは自分は知らなかつた。これは水陸関係にもそういう問題がありましたが、そんなものならこれは切つてはいけないので、というような御意見も出ましたのであります。私はこの施設はます／＼強化する必要こそあ

れ、今ストップするとか、或いはこれで抑制して将来続けて行くというような大蔵省の御意向に対しましては、もう少し大蔵省の本当の気持をお聞きしたいのです。どういう工合にやつて行くのか、紐付でやるか、或いは予算を組替える、すでに出しております地方税の交付金、これを元に帰したらどうか。そしてこれを普及員の補助の縮小を元に帰したらどうかと考えておるのであります。が、長い話になりましたが、そこらをお汲取り下さいまして、大蔵省の御意見を一つ聞きたいと思います。

いまして、その再検討の際には、見の点も、又広く関係者の皆様も御意見を十分伺いまして、最終的な補助制度を確立することに力をいたしたいと考えている次第です。

、御意方から十分努力も合理的でござります。○上林忠次君 先ほども話が出ておりましたが、衆議院で幸いに附帯決議がなされましたが、あれはとにかくこの一年は通そうじゃないか、いずれ補助金全体を整理する際に、これは元へ戻すのだというように決議をしております。すでに今法案ができるなります。そういうことになりますが、あれは結局予算も通つたり、この際予算を組替をせん限りは、これはできないのだというような技術的な点からああいう工合に決議が出たのか、そんな点から出たのか、それとも何かのもつと年内に適当な財源的な措置をとるという点から、あの決議が出されたのか、その点は政府としてはおわからぬかもしれませんか。

○政府委員(佐藤一郎君) 衆議院に私は出席いたしておりましたので、その事情を見聞いたしておりましたから、私のほうからお答えいたします。まあこの決議の文章でございますが、結局衆議院の質疑を通じて私どもが窮屈知りましたことは、先ほどもしばゞ出ておりましたいたわゆる補助単価をできるだけ合理的にしてくれという強い希望がありました。それから今の補助率そのものを戻すという問題も非常におこなうこと以降まとめてござつて、その後参議院もすでに成立したわけですが、あります。いざりますが、いざれにいたしましてが特にございました。それから今の補助率そのものを戻すという問題も非常に強い御意見として出たわけです。であります。そういうような関係でござりますので、今直ちに予算修正をすすめます。政府としましては、勿論全体をよく各省とも相談の上検討いたしましてお見えになつていなかつた

て、十分将来に備えなければならぬと思います。明年度予算編成も実際問題としてはもう間もなく始まるわけでございます。従いまして明年度予算編成の際にこれを十分考慮に入れる、まあ只今のところいたしましては、この年度内に予算修正をするということは、私どもとしては申上げられない段階でありますと、今後の事態につきましては、財源その他のいろいろな点もござりますし、相当財源も非常に今年は苦しいという見通しでございますからして、そういう点は今申上げられる段階ではないと思いますが、とにかく能う限りの最近の機会において、一つこの衆議院の決議の趣旨に則つて再検討いたしたい、こういうふうに御要求があつた、こう考えております。

んが、私どもは御趣旨を推察するのに、恐らく質疑から推してそういう点が要点ではないか、こう考えておるわけであります。

○上林忠次君 とにかく何處も詰が出来ますように、全国を通じてこれは三

四%ですか、現在は出て来る、現在で
すらその残りは地方負担になつてゐる

ような苦しい状態でありまして、而もいろいろな補助施設が削減されるこ

の際、このままで行くなら政府もこういうような目で見ても、三分の二を二

分の一に下げるに至る。じやないかと
いうようなことで、地方の苦しハ財政

の手前、どうしても員数を減して行く

ということより仕方がないということ
が一番恐ろしいのでありますて、現在

すでに南のほうから申しまして、熊本
県、長崎県、兵庫県、それから千葉

県、こらは相当員数を下げるといふこと今まで来ておりま。苦しまざれ

に出るのであります、一つは政府が
それだけ熱がないのと、たくさん補

それだけ難かないのだから、さうの補助金があるうちに、至急に必要な、ま

業改良普及員の員数まで減らすのだと

と、こういうようなことが地方の大きな精神的な、これを軽視するような氣

持が出るのじやないかということを私は結論として恐れるのであります。ま

ますます重要視すべき施設をそりといふよ
うに軽視されて処理されるならば、こ

の日本の現状から考えまして、農業生産の必要性、又農村益々の向上と、う

両の必要性 不斷に経済の回」といふ点から考えまして、かようになること

が日本の大変大きな問題ではないかと、いうので、元に帰してもらいたいといふことを考へるのであります。これに対するは、どういふことを政府でやつ

てもらつたらしいのか、政府はこの施設に対してもう少し補助金を減したが、こういう工合にして実をとろうじゃないか、名目はあるが、工合になつたが、実はこういう工合にとろうじゃないか、ういい方法がありますならば、それをお聞かせ願いたい。

○政府委員(森永貞一郎君) 結局今度の補助金制度改正の趣旨をよく地方團体に徹底いたしまして、この農業改良事業だけではありませんが、そのほか関係だけではありますんが、そのほかの問題についても同じことが言えるのです。でもあります。が、関係各省が各地方團体に十分指導、監督を徹底せられ、かりにでも農業改良事業が都道府県で目的を達成しないような事態にならないよう十分努力して頂くということによつて、只今おつしやいましたような趣旨を達成し得るのではないか、又政府各省といつてしましても、そういう方向で十分努力をしなければならんと考える次第であります。

○上林忠次君 それについてもう少し具体的的な内容はないものですか。この施設に限つてはますゞ将来強化するので、少くとも今年のとうとうな手はありますか。

○政府委員(佐藤一郎君) これは農林省のほうに具体的にお聞きになつたほうがよいと思います。一般的には今御説明のあつたようなことだらうと思ひますが。

つてもらつておるということに対しましては、返すゞく厚く御礼申上げます。勿論この三分の一の二については、何とか三分の一の現行補助の率を確保したいと考えておりますが、これ又あとで御相談することにしまして、本日はこれで私の質問を終ります。

○秋山俊一郎君 一点だけ主計局長にお尋ねしますが、先ほど鈴木委員の御質問に対しまして、この法律案が衆議院から修正になつて参つておることについて、一年間の时限立法になつておる。それはこの一年間に十分補助の整備等について検討をした上で措置したい、かような御説明でござりますが、当委員会におきましても、もうすでに一ヶ月を経過して相当質疑も重ねて参りまして、そろそろ最終の段階に近付いておる。我々もこれに対して十分今後検討しなければならんのですが、若しこの衆議院の修正通り可決せられなつてしまして、そろそろこの法律は衆議院の通りに可決した通りあなたの方はお受取られにならんで、更にこの一年間にこれに対してもう一つ別な法案を出す、例えばこのうちに政府の出された原案に盛込まれておるものを見生かすとかなりにならんで、或いは衆議院と共に議決したいわゆる国会議決というものを対して更に検討を加えて処理されるという御意思でありましたらうか、或いはこのほかにもたくさん法律があり、補助するものもあるから、それらを検討するという意味でありますか、それらをはつきり一つ御答弁願いたい。

を遂げまして、合理的な結論を出し、それに従つてできるだけ早い時期に措置を講じたいという念願でござりますが、その場合御決議のありましたような問題につきましては、全体の問題が解決しなければ考慮しないということでもないのでございまして、できるだけ早い時期に、できるものから適当な措置を講じて参りたいと考えておりますが、何分にも全面的、根本的な検討といたしまして、そうすぐには参らないのかもしれませんし、どうぞお待ちください。併しどうぞ併しだけ早い時期にできるものから措置して参りたい、さように考えております。
○秋山俊一郎君 私のお尋ねするのでは、これだけについてお尋ねしているのですが、この法案でこういうふうに決定したものに対し、更に一年間の時限立法であつて、三十年の三月三十日にはこの規定は効力を消滅する、つまりはそのまま認めになるおつもりでござりますか、その点、先ほど私はちらりと変に聞えたのですから、そわを伺つておるわけです。
○政府委員(森永貢一郎君) 様々の御趣旨は、この附帯決議についての問題でございましようか。

でこの法案を通して、これは生きて来ないのじやないかという感じが私はした。近く結論を出さなければならぬときに、よく考えておかなければならぬ問題ですから伺つてゐるわけで、我々がここで決議しても、それは生きも何もしないのだ、又それを殺すとか、手術するとかいうことになりますと、今これを審議する過程において十分それを腹に入れておかなければなりません、こういうことでお尋ねしたのです。附帯決議ではありません。修正案です。

わつた。ということは、我々が昨年決議したものが予算も何もせずに陽の目を見ずにはすばつとやられたから、又その手をやるのではないかということを感じられるので改めてお尋ねしてい。そういうことであれば我々の考え方もこの点に立つて考えなければならぬ、こういう意味です。

○政府委員森永貞一郎君 この法律は一年経てば効力を失うわけでございまして、何もしなければ来年から補助金制度の現行法が復活することは勿論でございますが、その間私が先ほど申し上げましたのは、補助金制度につきましては、ここに問題になつております問題も含めてでございますが、全面的、根本的に検討を必要とする問題も少くないから、それには一つ私ども役人だけでなく、民間の学識経験者のお智慧も拝借いたしまして、根本的な検討をもう一度やらして頂きたい、その結果或いは現行法が単純に復活するということでなくて、違つた結論が出るというようなことも或いはあるかも知れませんが、それにつきましては慎重に検討をして結論を出したい、さような趣旨を申上げているわけでございまして、その間この法案の審議に際して、兩院で行われました御論議の趣旨につきましては、これは又極力御意向を参考しなければならんことは当然でござりますし、或いは又委員会等を作るというような場合には、そのほうにも適當な場合に入つて頂きまして、十分そこで御審議をお願いしたいと考えてゐるのでございます。

○秋山俊一郎君 私もたくさんのお助補助も相当あるそうであります、そ

れらのものについての再検討を必要とするることは私も同感であります。どれをどうするということは今考えておりませんけれども、補助のうちにはなお検討をするものもあるのじやないかと考へるので、只今のあなたの御答弁は私も了承できるわけであります。たゞここに盛られました二十三カ条のうち

一ヵ条落ちておりますけれども、これららのものが相当衆議院でも検討され、又参議院においても検討されましての議決であると思うのであります。従つてここにも書いてあるように、除くべきものは除き、然らざるもののが来年から生きて来る、こういうふうになつておりますので、本年度中にお詫びでありますか、どうか、その点を伺いたい。

○政府委員森永貞一郎君 本年度中でございまして、是非とも来年度の予算の編成期前に御検討を願つて一応の結論を得たいと考えております。

○柳原寧君 非常にたくさんある補助金を整理いたしまして、今お詫びでございましたようなことを、予算措置を講ずるまでに完了すればこれは別であります

が、非常に困難な場合にはそれが実現し得ない場合があると思うのであります。その場合には少くとも本国会案件につきましては特に御考慮を願えるかどうか、そのところを一つはつきりさして頂きたいと思います。

○政府委員森永貞一郎君 補助金の

根本的な整理について全面的に結論を得ない場合には、この一年を更にもう一年とか、二、三年とか延ばすことが

あるかどうか、結局そういうようなことに帰着すると思うのですが、これは暫定法でございまして、補助金整理について結論が得られない場合に、これだけを更に又目の仇にして延ばすといふことは不穏だらうと存じます。で

きるだけ早く全面的根本的な整理について検討をする努力をいたす所存でございます。

○柳原寧君 これは一年の时限であります。我が検討したところによりますならば、若しも予算的措置が講ぜられる機会がありますならば、その機会でも一つそういう措置を講ずるという気持を持つておられるのかどうか。

○委員長(松永義雄君) ちょっとと速記を止め下さい。

〔速記中止〕

○委員長(松永義雄君) 速記を始めて下さい。

○政府委員(佐藤一郎君) 只今の御質問でございますが、まあ私どものほうといたしましては、国会における審議の経過、これをよく参照いたしまして、特に質疑その他論議を通じて、強く御希望の出たものにつきましては、特に私どもの参考といたしまして、そうしてこれを明年度の予算編成と併せて研究の上で、それのできるだけの実体法において、適当な形で以て恒久的な姿でお出ししたい。できるだけ今回のこの修正の趣旨をそこに盛込んで参りたい、こう思つております。たゞまあ多くのものについてほかの問題とも併せて検討いたしますので、一律に機械的には今申上げられない、と

なければ、本日はこれを以て散会いたします。

午後一時三分散会

昭和二十九年五月八日印刷

昭和二十九年五月十日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局